

LA VOZ DE LIÉBANA

SEMANARIO REGIONAL DE INTERESES GENERALES

Inscrito como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de México y H.

Sr. D. Eduardo de la Pedraja
Santander



Aparecerá en breve

Liébana y los Picos de Europa

Guía descriptiva, fotográfica y anunciadora
Pedid ejemplares y tarifa de anuncios
"La Voz de Liébana"

La Vendimia

Los que hace cinco años hicieron las primeras plantaciones de ingertos sobre patrón americano, y los que al año siguiente imitaron su ejemplo, ya han tenido la satisfacción de recoger este año el fruto de sus plantaciones. A ellos les sirvió de satisfacción por ver recompensado su trabajo, a los demás les debe servir de estímulo para seguir su ejemplo y decidirse a plantar, y de esperanza a los que ya han plantado y aun dudaban del resultado de las plantaciones.

Las lluvias que por espacio de más de veinte días y con una insistencia poco frecuente en Liébana, han caído desde fines de Agosto hasta el diez y ocho de Septiembre, contribuyeron a que se estropearan las uvas que estaban en el suelo y movieron a muchos viticultores a anticipar la vendimia por miedo a que acabara de perderse el fruto.

La vendimia hecha en esas condiciones no puede dar buen resultado. El fruto aun no estaba completamente maduro, y, recogido además en días lluviosos, necesariamente ha de producir un mosto de muy malas cualidades.

Los viticultores que tuvieron la suficiente calma o previsión para esperar a que el tiempo abonanzara han estado más acertados. Esta semana han venido días de otoño verdaderamente hermosos, el sol ha calentado y las uvas han adelantado mucho en madurez y por lo tanto han ganado en azúcar. La vendimia hecha después de estos días necesariamente ha de producir un mosto de mejores cualidades y cuya fermentación se desarrollará en buenas condiciones y producirá un vino excelente.

Suelen ser frecuentes en Liébana las lluvias en Septiembre, si bien no tan prolongadas y pertinaces como las de este año, y esto, que hasta ahora ha sido causa [de que muchos años el fruto que está tocando con la tierra se pudra, y de que mu-

chos propietarios por ese temor vendimien antes de tiempo y en malas condiciones deba servirnos de ejemplo para en adelante, y movernos a estudiar el modo de procurar evitar esos inconvenientes.

La mejor manera de preservar las uvas de los efectos de la humedad excesiva, es el de evitar su contacto con el suelo, y el procedimiento para conseguirlo, es el alambrado de las viñas.

No es sola esta ventaja la que tiene el alambrado, tiene otras muchas. Se dirige mejor la poda y la formación de la cepa, sobre todo en las variedades que se podan a vara, como son nuestras variedades indígenas, se evita la labor de la vuelta de varas, se facilitan todas las demás labores como el azufrado, el sulfatado y la vendimia, y la cepa rinde más producción.

Es un nuevo gasto para el viticultor el alambrado, pero creemos que se encuentra ventajosamente compensado con los beneficios que reporta.

Hemos visto este año, algunas viñas alambradas en las que el fruto se conservó perfectamente sano, no obstante las lluvias prolongadas y verdaderamente excepcionales de la primera quincena de Septiembre.

Continuando nuestra humilde labor en favor de la repoblación de los viñedos de Liébana, otro día trataremos de la forma en que debe establecerse el alambrado.

Hoy nos limitamos a conseguir en las hojas de LA VOZ esta fecha del año agrícola, memorable antes en Liébana, la vendimia, que era una verdadera fiesta, y que si este año aun no tiene importancia por la cantidad, nos hace ya pensar en lo que será dentro de dos o de cuatro años en que se recojerán en Potes varios cientos de cestos de uvas y algunos millares de cántaras de vino. Entonces volverán a oírse durante un par de semanas por las laderas de Sobre días, de Matapalacio, de Puente Deba y Campanana los alegres cánticos de las vendimiadoras, se cruzarán por los caminos los carros cargados

de cestos llenos de uvas, con los que regresan vacíos en busca de más cestos y por las calles de Potes se esparcerá el olor a mosto que despiden todos los lagares. Y las vendimias volverán a ser alegres, por que representarán la riqueza del país y el bienestar de muchas familias.

Esto que hace seis años nos hubiera parecido un sueño, será realidad muy pronto, dentro de un par de años.

Mi honor me obliga

Cuando recibí y leí el número 365 del periódico LA VOZ DE LIÉBANA, no pude por menos que sorprenderme y reírme, yo no creía que mi poder reporteroil, de cronista, o lo que sea, pues en esto del periodismo yo soy un ser indefuido, fue capaz de hacer convertirse a un sacerdotito católico en protestante; si, a mi humilde entender debe ser protestante, en todo lugar, el que protesta.

«Una protesta» no puede ser más graciosa que la confeccionada por el Sr. Teniente-Arcipreste don Isidoro del Campillo; yo confieso ingenuamente, que aun me río cuando la leo. El protestante, termina dándome un consejo de amigo (después de injuriarme llamandome menguado!) y me dice que si no acierto a mover la pluma sin que por ella se deslicen faltas a la moral, etc. etc. (¿quien le habrá contado esas tonterías?) que es mejor que me calle, que me lo pide la cultura. Yo tengo por costumbre, devolver siempre favor por favor, y así como don Isidoro me da un consejo, quiero corresponderle con otro: Si V. no sabe escribir sin injuriar, haga el favor de colgar la pluma, se lo pide a grandes voces un senti lo, que algunos llamamos el común, y se lo suplica exigiosamente el Código Penal.

Conste al Sr. Campillo, que de los puntos de mi pluma no salen mal paradoes ni las personas, ni la moral, ni el dogma; hágame el favor de leer uno por uno mis Apuntes y quedará convencido, si la lectura le hace con desipasionamiento; lo que ocurre, es que Vds. se empeñan en ver en mi una anticatólico semi-impio o algo así, y no saben V. y congéneres que me honro en ser tan católico como el que más y que lo que tienen Vds. es un gran fantasma sobre la nariz, que no les deja ver las cosas con la claridad que les adorna. Sacudan, sacudan el fantasma y observarán que el dogma, la moral y las personas, salen inocentes de los puntos de mi pluma.

¡Leopoldo anticatólico! Si, Leopoldo debe ser anticatólico; lo demuestra el hecho de que siendo el tutor de su hermana más pequeña, a la cual llevó a educarla a los Estados Unidos, en vez de dejarla en un Colegio público de aquellos inmejorables, que allí hay gratuitos, la internó en el de las Hermanas de Santo Domingo de Monticello, o sea con Monjas católicas que cobran buen dinero. Es inaudable que Leopoldo no es buen católico; pero eso no obsta, para que el muy bábieca, por el gusto de oír misa, en el templo católico de Monticello, se gastase cada domingo sin faltar uno, 5 ó 6 reales oro, que se da como mínimo en la Iglesia por cada

fiel que asiste, para el sostenimiento del párroco, del culto, o que sé yo de quien. Si entre nosotros, fuese como en América cosa de dignidad y necesario a la vez, abonar cada domingo 5 ó 6 reales de limosna por oír misa, llegaría día que no pareciera por el templo ni el sacristán. ¡Eso aquí, donde se blasona y...! Leopoldo no solamente es anticatólico, si, ó que es además antipatriota (¡pólores montados los que así opinen!) por eso cuando visitó el City Hall de Philadelphia, al hallarse en el enorme patio central con erifones que nos agarraron en Santiago de Cuba, sin poderlo remediar tuvo que sacar el pañuelo para enjugarse las lágrimas que rebasaban el borde de sus párpados; por lo mismo cuando se hallaba en el Teatro el Hippódrome de New York, y vió salir a escena la bandera española, como lanzado por un muelle del asiento, se puso en pío y aplaudía delirante, con frenesí.

Conste a don Isidoro que yo no veo con sentimiento las cienmil y pico de sotanas que actualmente se visten en España, yo no he dicho eso, y por consiguiente no está bien que un sacerdote tan digno como don Isidoro altere en sentido desfavorable mis palabras; lo que he dicho (véase el núm. 352) es que Manjones no hay más que uno: a la vez, pregunto ¿cuántas hay entre las cienmil y pico que tengan la suerte de cubrir otro cuerpo como el del Padre fundador y sostenedor de las Escuelas del Ave Maria de Granada? Hoy sostengo lo dicho, agregando que el Sr. Manjon hace más en pro de la Religión y la Patria que unos cuantos prelados juntos, y que yo no veo con sentimiento las cienmil y pico, pues por mí, a ver como no las dupliquen o triplican.

Conste a don Isidoro, que consideraciones de la sincera amistad que me une a su apreciable hermano don Juan M., me impiden decirle algunas verdades sobre el asunto vocación. Y por último, conste a don Isidoro que es mi deseo rectifique su trabajo protesta, retirando la palabra injuriosa de menguado que sin duda inconscientemente me dedica, pues de lo contrario, aun contra mi deseo, me verá en la precisión de ventilar el asunto judicialmente.

LEOPOLDO DE HOYOS

Pesaguero 18-9-1913.

Atando cabos

Y sigue mi querido amigo Leopoldo de Hoyos haciendo comparaciones y agraviando no sólo a mi querido valle natal de Polaciones, sino también a Tudanca, Lumasón, Rionansa, etc. ¿No nos dijo no hace mucho que Barcelona no dejaba de ser culta aunque había habido bombas y semanas rojas? Pues es lógico y reconozco que aunque fuesen ciertos los hechos que relata no por ello dejan de ser cultos estos valles, que son de buenas costumbres.

Ya dije que no quiero acusar ni entrar en comparaciones, porque es regla dialéctica «que los particulares no hacen ciencia», y ya es sabido que «la experiencia sólo aprende a trompicones». Elevémosnos un poco a los principios y saldrá la discusión de esta atmósfera de coscas pequeñas.

A otra cosa. Yo, amigo Hoyos, estoy siempre dispuesto a aplaudir lo bueno

donde quiera que se hallare, pero no me gusta que los de ciertas ideas traten siempre de llevar el agua a su molino. En el número 353 de LA VOZ nos dijo el amigo Hoyos que el pueblo yanqui era muy religioso; pero al relatar las buenas cualidades de aquellas gentes ya se cuida de no atribuir las a la Religión, sino a la Cultura. Yo no he negado la cultura de Norte América, lo que yo hice fué decir que ella sola, es decir la civilización laica, era ineficaz para moralizar a los pueblos y citaba el ejemplo de Francia que presume ir a la cabeza de la cultura.

La ciudad de Barcelona pasa por la más culta de España y ninguna otra de esta patria adorada tiene en su hoja cultural semanas incendiarias, lo cual prueba que la cultura puede mucho, pero que cultura material e intelectual sin creencias religiosas, es peor que la ignorancia de ciertos adelantos. La fe obra milagros. ¡Qué felices son los que creen! Es preferible el teísmo arabe, la religión hebrea, el protestantismo o cualquier otra religión espiritual que tenga por base un Creador Omnipotente y los premios y castigos de otra vida, que el escepticismo, la indiferencia o la irracionalidad que tanto va cundiendo en muchas naciones cultas.

Alemania es la nación más culta de Europa, especialmente en adelantos intelectuales, y Berlín, la capital, un emporio en las ciencias y las artes, y, no obstante, se dice que en tal ciudad hay muchos millares de ruidos tan infames que viven a expensas de... los pecados de sus mujeres... ¡que es hasta donde puede llegar la abyección, la vileza y la corrupción impúdica de un corazón humano!

Me dijo el querido compañero que Barcelona no dejaba de ser culta porque Rull y cuatro locos lanzaran bombas. Claro que no deja de ser culta materialmente, intelectualmente, superficialmente. Pero aquí de mi tesis: esa cultura no impide que haya centenares de incendiarios y que millares de hombres honrados no tuvieran valor cívico para oponerse a semejantes desmanes. Pues bien, tanto el civismo, como la moralidad, como el respeto al derecho y a la libertad ajenas, tienen su base, su fundamento, su quicio en la Religión y no en la Cultura de moral universal.

Lo superior (cultura moral) no puede fundarse en lo inferior (cultura material). Roma llegó a una cultura intelectual extraordinaria; todavía su literatura y su derecho sirven de norma, mas pereció porque la ahogó la corrupción de costumbres.

Yo no niego las buenas cualidades que tenga el pueblo yanqui ni tengo interés en regatearlas, antes excito a los masones, tudancos, polacioniegos, etc., a que imiten lo bueno de aquel pueblo. Lo que se discute, o yo quiero discutir, no es eso; pues al preguntar que dónde estaba la cultura, ya que no impedis el ejército policiaco y los muchísimos millares de arrestados, no negaba que la hubiera, sino que no era ella sola capaz de encarrilar al hombre, ni a las mujeres, por la vía recta de la virtud y el deber.

A mí en las discusiones me gusta la claridad y odio la bulla y el barullo. Vamos a ver si formulo con claridad el asunto. ¿Cree don Leopoldo de Hoyos que la cultura profana, que la Ciencia, basta para que haya moralidad sin que se precise la Religión? Pues no estamos de acuerdo. ¿Cree, como yo, que hace falta cultura integral, completa, y por tanto religiosa, pues si no las sociedades volverían a la barbarie? Si así opina estamos los dos acordados y esta discusión sobra.

Confieso además que si inicié este pequeño debate fué porque vi en los «Apuntes» del amigo Hoyos falta de patriotismo. A la madre patria no debe de robársela ante los extranjeros. Cuando decía que allí quedaba la correspondencia al aire libre (mucho me chocó esto!) empezó con sus odiosas comparaciones diciendo que en

Santander habían sacado las cartas de los buzones para robar los sellos y que aquí éramos capaces de comer hasta las obleas. Yo le aseguro al amigo que el hogar español es el más moralizado del mundo y que vale esto mucho más que la urbanidad colectiva de otros pueblos.

Nuestra religión nos dice que todos somos hermanos en Jesucristo, redimidos por el sacrificio del Calvario, y, sin embargo, el pueblo norteamericano, a pesar de su gran religiosidad, que no niego, tiene odio a una raza, aborrece al negro, se me asegura que si entra en un café le vuelven la espalda, le desprecian profundamente y muchos lynchamientos han obedecido a sospechas nada más. Esto indica que el circo cultural yanqui también tiene nubes y nubarrones como todos los cielos del planeta. Pero repito que yo no quiero acusar sistemáticamente.

En las fiestas y ferias a que asistió Mr. Hoyos se originaban «multitud y cuantiosas apuestas de dinero.» Otro nubarrón de su cultura. ¿Es posible que sea moral el juego de azar o las apuestas de dinero? ¿Le parece culto a Leopoldo que él y yo exponamos nuestro cuantioso capital a la sandez de si corre más el Rucio de Sancho que el Rocinante de don Quijote? Si esto no puede prohibirlo la autoridad yo creo, salvo mejor parecer, que debiera prohibirlo terminantemente la cultura.

Y por hoy nada más, amigo.

CARLOS MORANTE

Polaciones 4 de Septiembre.

De Cádiz

El jueves 28 del pasado, a las 11 de la mañana, fué conducido a su última morada, el cadáver del que fué estimado amigo nuestro don José de la Vega Pérez natural de Ruiloba (Santander) el que durante buen número de años estuvo honrosamente dedicado al comercio en esta plaza y en Chiclana.

El fúnebre cortejo en el que figuraba nutrido acompañamiento de la Colonia montañesa, e industriales de esta iba presidido por los Sres. Gómez Viaña, Velarde Sánchez Gil, Rábago y Ordoñez.

Descanse en paz el malogrado José Vega y reciban su familia e hijo el testimonio de nuestra sincera condolencia.

—En la mañana del viernes 12 del corriente se unieron con el indisoluble lazo del matrimonio en la parroquia de San Antonio, nuestro estimado amigo D. Luis Revuelta dueño del almacén de ultramarinos de Pedro Conde, con la bella señorita gaditana María Gradano Camara, bendición lo la unión el presbítero Sr. Carrillo.

Asistieron al acto entre otros don Luis Grande y don Ceolilo Gutiérrez acreditados industriales de esta plaza.

El señor Revuelta obsequió espléndidamente en el Restaurant del Candil a los concurrentes, saliendo en el expreso a recorrer las principales capitales de la nación.

Deseamos al nuevo matrimonio eterna luna de miel.

FERNANDEZ

Cádiz Sepbre. 17 1913.

Las emigraciones y el Estatuto personal

De la Memoria del Fiscal del Tribunal Supremo

En España preocupa mucho ahora el problema de la emigración, especialmente a los políticos, a la Prensa, a los ateneístas y a otras personas ilustradas y de gran mentalidad.

Entienden algunos que con disposiciones legislativas, mas o menos solemnes, se allanan las dificultades, sin fijarse en que el estómago no admite espera en sus apéritos, que con discursos y artículos bri-

llantes no viene el maná o el pan y los garbanzos, y que si a los parásitos del cuerpo se les extingue con la limpieza y la higiene, a la emigración se la sujeta creando bienestar y holgura, dentro de la casa solariega, pues el 90 por 100 de los que se marchan lo hacen obedeciendo a los desniveles económicos, al acicate de la necesidad que los obliga y los impulsa, siendo jóvenes y aun viejos, a intentar el cambio de suerte, a probar fortuna, a salir de la estrechez y de la miseria, aunque sucumban en la demanda.

La vida que tanto se estima y se trata de conservar, cuesta esfuerzos gigantescos vivirla con ciertos desahogos y comodidades, y la lucha por la existencia produce amarguras, insomnios y enormes gastos cerebrales en todas partes. Lo mismo en Europa que en el resto del planeta.

Cuando un país adelanta de un modo proporcional; cuando la opinión y los Poderes públicos se componen y se auxilian para encauzar lucrativamente las energías de sus conciudadanos en las distintas fases de la actividad, entonces las fugas de familias enteras se contienen porque encuentran en su patria medios de subsistir, aunque sea soportando escaseces, prefiriendo lo suyo conocido que lo ajeno por conocer; pero si los tributos aumentan; si los despilfarros se generalizan; si la pésima Administración cunde por todos los centros oficiales, si la riqueza disminuye; si se presenta la silueta demoleadora del hambre y de la desnudez, que no recompensa la constancia en el trabajo, ni premia la virtud de los que laboran en su provecho y en favor también del prójimo si la Hacienda está averiada y en vez de curarla con el ahorro, la equidad y el método en su dirección, se la exacerba caminando con los ojos cerrados por la cuerda de la bancarrota, cuantos sienten los efectos de sus desastres en los impuestos que aprisionan la Industria, la Agricultura y el Comercio, sin dejarlos respirar en ninguna orientación, se acobardan, se aburren, se estremecen pensando en el porvenir que les aguarda, y el incentivo de mejorar rompiendo las cadenas de una mendicidad bochornosa, los induce a emprender largos viajes en busca de la tierra que mitigue sus penas y los saque de la pobreza.

Continuará

Valor nutritivo de maiz en su relación con el de la cebada

La Asociación General de Ganaderos, teniendo en cuenta el precio tan elevado que ha llegado a adquirir la cebada, publica en su Boletín de Cotizaciones perteneciente al día 17 del actual, un estudio del valor nutritivo de ambos productos del que en concreto resulta lo siguiente:

1.º Ochocientos ochenta y tres gramos de maiz, nutren tanto como mil gramos de cebada.

2.º A los precios que actualmente tiene la cebada y el maiz, resulta mucho mas económico alimentar con maiz que con cebada.

3.º Para que el maiz produzca el mayor rendimiento útil, debe darse triturado o molido.

Del mismo Boletín tomamos las cotizaciones en el Mercado y Matadero de Madrid por kilo en canal, los días 15, 16 y 17 de Septiembre para que sirva de orientación a los ganaderos de Liébana, a fin de poder preveer las alteraciones de los precios en alza o en baja de los ganados en los mercados y ferias de otoño.

Cebones de Galicia de 1,65 a 1,71 pts. kilo

Toros y bueyes de Asturias y León || de 1,61 a 1,72
Terneras montañesas de 1,96 a 2,20

id de Asturias de 1,87 a 2,18
id de Galicia de 1,63 a 1,74
Carneros de 8 a 12 kilos de 1,50 a 1,60
Ovejas de 8 a 11 kilos de 1,30 a 1,38

Las fiestas de Panes

Terminaba de jugar la partida de bolos en el concurso de Potes el día quince de los corrientes, cuando se me acerca en el birlle de la bolera el amigo Quico Maestro, alcaide de los mozos de Puente Esnil y me dice:

—Oye Don Servo, una vez más me convenzo de que eres una medianía en esto de bolos; pero eso no obsta para que interese tu compañía en el partido que estoy formando para bajar a Panes al concurso que se celebrará el viernes próximo, o sea el día 19 del actual; al fin que tu eres una medianía aceptable y con buen humor, y no permitirás que el spleen haga en nos presa al regreso, después del posible fracaso.

—Pero escucha ¿a mi me quieres de clown o payaso?

—No hombre, perdona; lo que digo es que dada tu jovialidad tendremos ratos más alegría. ¿Con que iras?

—¡Ah! Pues bien, sabes mi gordito amigo, que no me pertenezco en cuanto los distinguidos como tu reclaman mi presencia en algun sitio, así que estoy a tu disposición.

—Conforme; hasta el viernes temprano.

—Hall right, my good friend.

Poco menos que a nado salí de este pueblo el 19 al asomar la jeta Febo allá por Polaciones. ¡Que manera de llover los días anteriores! yo me acordaba del agua de los cuarenta días y las cuarenta noches; del arca donde cabían tantas bestias de la Armenia donde quizá yo fuera a parar y en fin, de tantas cosas, que casi sentía miedo; pero que mucho miedo.

Llegamos a Potes, completose el grupo o partida, agregose como apoderado Clemente «El Rubio» y en el coche de Julián, a gran velocidad, partimos para la bella población de Panes. Durante el trayecto, mis apreciables compañeros cambiaronme de bolsillo algunas pesetas, previos, espada forzada y codillo a Hoyos. La mañana era espléndida y sin embargo yo la vela oscura. Ya en casa de Tivo (¡que bien se come allí, y conste que no es reclamo!) humedecimos las fauces, hicimos un lavado completo al garguero y nos trasladamos a la plaza, donde momentos después habíamos de lucir nuestras facultades ¡Que decepción! la partida número 8 (jugamos 17, sesenta y ocho jugadores) que era la nuestra, no hizo nada digno de pasar a los anales de la Historia; pero he de confesar con la ingenuidad que me caracteriza; que hubo varias partidas que no lo hicieron mejor que la nuestra y que aun compuestas de buenos jugadores, no fueron las que se llevaron los dos premios las mejores partidas que se presentaron al concurso; las dos mejores, se quedaron en bolos poco más o menos que la nuestra en una y otra tanda.

Por fin, triunfó en primer lugar la partida de Abándames con 229 palos y en 2.º la de Alevia con 227. Resultaron campeones, en premios o emboques, el jugador de Alevia don Francisco Fernández que hizo tres o cuatro y en bolos don Guillermo Revilla, de Lebeña que hizo 72 con sus 16 bolas; este jugador con sus otros dos hermanos y don Julián Monasterio, Maestro de Tama, componían una de las partidas más fuertes del concurso y sin embargo, por su mala suerte o lo que fuera, no consiguió más premio que el alcanzado por el joven don Guillermo.

Me complazco en hacer constar, que la dignísima Comisión de festejos y Jurado entre quienes se contaban a mas de otras distinguidas personalidades, don Fausto Suarez, don Luis Bardales (Juez de Campo) y don Fernando Ruiz, estuvieron en

Para Baldosas dirigirse a JOAQUÍN MADRAZO MENDEZ NÚÑEZ H Santander

todo momento allí donde el cargo reclamaba su presencia, procediendo con una imparcialidad, rectitud y actividad dignas del mayor encomio. ¡Que bueno sería que aprendiésemos algo los de acá, que esta nos sirviese de ejemplo; que... nada, que me callo.

A la hora y en el día que señalaba el programa, se hizo el concurso de baile, habiendo conseguido el premio en parejas de adultos los jóvenes Florinda Bueno y Angel Dosal y entre las parejas de niños la formada por Manuela Rodríguez y Ramón Cuevas. Otros varios, por la perfecta ejecución de sus danzas (sobre todo de los niños) merecían una distinción; pero los premios no alcanzaban a todos y tuvieron que conformarse con el aplauso de los espectadores.

Entonando canciones del país (y no quiso cantar la *praviara*, estuve yo al lo hago) consiguió el premio de canto el joven Vicente Llano.

He de significar con sumo gusto, la gran complacencia que me produjo ver en el baile de la Plaza, numerosas, elegantes, bellísimas y democráticas Srtas. que sin empalagos de ningún género, bailaban con cualquier joven que las solicitase por pareja, fuere señorito o artesano y con entera neutralidad.

Aceptemos, aceptemos el ejemplo en casa, que estas corrientes y familiaridades dentro de lo, por necesidad correcto, perfecciona la educación de las clases inferiores y son aprobadas por todas las personas cultas.

Mi pequeña modestia, me impide reseñar la carrera de cintas en bicicleta; solo diré, que la presidieron cuatro Srtas. de excelente palmito, llamadas Cristina Ferrero, Luciana Gómez, Asunción Dobaranes y Francisca Cuesta; que mi buen amigo don Gabriel Oñe, de La Hermita me dejó su magnífica máquina para correr y que San Cipriano, Santo de mi entera devoción, se puso de cara concediéndome favores de los que me creo indigno. ¡Que estreñe el de la copa simpático amigo Tarno!

Al emprender el regreso después de la carrera de cintas para esta villa, en el momento de arrancar el coche, mis apreciables compañeros, entusiasmados con los hospitalarios vecinos, con sus fiestas de San Cipriano, con las encantadoras Srtas. que las amenizan con su presencia y múltiples gracias, con la dignísima Comisión de Festejos y en fin, con un no sé que de agrado sumo bien justificado, comenzaron a dar vivas en sentido indicado anteriormente, a los que contestaba con gusto y ratifica de estas columnas, el más satialecho de los romeros que lo es.

LEOPOLDO DE HOYOS

26-9-1913.

Concurso de pelota

El domingo último se jugó el anunciado concurso de pelota. Se inscribieron 9 partidos, 5 a pala y 4 a mano.

Jugaron primero a pala don Francisco Ochoa y don Luis Miranda contra don Mariano Palacios y don Angel de Miguel ganando los primeros.

Luego jugaron también a pala don Ramón Escalona y don Angel Palacios contra don Florencio Castela y don Juan Ruiz ganando estos.

Después jugaron don Carlos García y don Ciriaco Fombellida contra don Francisco Ochoa y don Luis Miranda ganando los primeros.

Por la tarde jugaron los dos partidos que por la mañana habían resultado gananciosos, o sean don Florencio Castela y don Juan Ruiz contra don Carlos Gar-

cia y don Ciriaco Fombellida, ganando los primeros, a quienes se adjudicó el premio de los partidos de pala.

Luego se jugaron los partidos a mano en la forma siguiente: don Santiago Gil y don Fernando Bogajo contra don José García y don Esteban Almirante, ganando los primeros.

Luego don Carlos Cerezo y don Fernando Gómez contra don Luis Miranda y el Sr. Cura párroco de Perrozo, ganando estos últimos.

Después se disputó el premio entre ambos partidos gananciosos adjudicándose a don Luis Miranda y al Sr. Cura párroco de Perrozo.

El concurso fué presenciado por numeroso público.

DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CORRESPONDALES)

Pesaguero

Mi buen amigo don Anastasio Briz indiano de Espinama, me dirige con fecha 22, desde Santander, cariñosa misiva, en la que me participa que los negocios reclaman su presencia nuevamente en México, para donde parte acto seguido, despidiéndose en esta forma, y manifestando el sentimiento que le produce no poder hacerlo personalmente.

A la vez me ruega, que desde las columnas del periódico regional, envíe su adiós a los muchos parientes y amigos a quienes no ha podido dársele verbalmente.

Cumplo gustoso el encargo del simpático Briz, correspondiéndole al fuerte y cariñoso abrazo que me dedica en su carta y deséole la misma marcha en los negocios que hasta la presente plugo a la Providencia dispensarle, allá por la tierra de los Maderos de la huerta.

—Los chicos de la prensa no deberíamos escribir nunca más que de lo que sabemos, absteniendonos de decir una palabra de aquello que ignoramos, pues sin darse uno cuenta y cuando menos lo piensa *métele la pata hasta... salva sea la parte*, cuando escribe de aquello que desconoce.

Un botón de muestra. —Copio del último número de LA VOZ en la reseña de fiestas de la Cruz y «Concurso de bolos»: «hay que contestar que en la mayor parte de los partidos inscritos, no había jugadores dignos de figurar en concurso. (!) Estas cosas, cuando se hacen deben hacerse bien o no hacerse. Afortunadamente ya quedaban el lunes pocos forasteros en Potes; pero los que presenciaron el concurso pensarían que en Liébana no habría mejores jugadores de bolos que los que veía en la bolera. Y no debe darse lugar a esto. En estos concursos deberían tomar parte tan solo los buenos jugadores, los verdaderos maestros, los medianías que debieran abstenerse, pues ni ellos se lucen, ni gana con ello nada la fama de los lebaniegos como jugadores de bolos.» Luego después dice, que los de Tama hicieron en total 258 bolos; los Maestros 253 y el partido de Potes 235.

Yo que soy uno de los concursantes y quizá de los menos dignos de figurar en concurso, me considero aludido y hago constar para conocimiento del cronista que nos ofende, que no debemos ser tan malos los concursantes cuando el tercer partido en bolos que se quedó sin premio en Potes, hizo 235 palos; cinco más que el partido que se llevó en idénticas condiciones el primer premio en Panes, y siete más, que quien ganó el segundo; allí donde nos reunimos 17 partidas seguramente de los seleccionados en sus respectivos pueblos.

Después de esto, réstame decirle al autor de la reseña de referencia, que los cu-

atro Maestros, esas medianías que tomaron parte en el concurso, no tienen inconveniente en jugarse a los bolos el haber de un mes, a él con otros tres de esos buenos jugadores, que sin duda por modestia se quedaron en casa cuando debían estar luciendo sus facultades a la faz del mundo... forastero, y escaso por causa de todos.

—En la mañana de hoy, ha salido para Oviedo con objeto de continuar los estudios del grado superior la encantadora señorita de Lerones Bernarda González Gómez, alumna de aquella Normal de Maestras. Acompaña a su señor padre mi buen amigo don Manuel y tanto al uno como al otro deséoles feliz viaje.

—Después de pasar la temporada estival en sus posesiones del inmediato pueblo de Lerones, han regresado a Madrid hechos dos días, los distinguidos señores hermanos Bona (doña Nieves) y el bizarro comandante del Arma de Infantería don Casimiro.

Buen viaje y cuidado con los traidores aires del Manzanares durante el próximo invierno.

—Completamente restablecida, regresó de Santander, donde fué buscando remedios a sus dolencias, la vecina de este pueblo, esposa de don Domingo de Cires. Que la curación se haga duradera.

—Han partido para la villa y Corte, las esculturales señoritas Adela y Luz Peral González, después de haber pasado el verano en Camasobres y Lomeña.

Acompañan a estos dos ángeles, su simpática madre distinguida señora Juanita G. de Moro y la bella prima y sobrina respectivamente, señorita Concepción Prieto. Salud para gozar del matritense invierno.

—Se halla en casa de sus parientes de este pueblo señores Rojo, el joven seminarista de Lores (Palencia) don Victoria-no Morante.

—Hace unas horas y hallándose jugando con otros niños de su edad, tuvo la desgracia de fracturarse una pierna; la niña de cuatro años, llamada Ángela hija del honrado industrial de Venta Encinas don Fructuoso Sánchez.

Me alegraré de su pronta curación.

—Regresó de Madrid en cuyo punto se hallaba de guarnición el joven de Lerones Albino Soberón Puente.

Estrecha efusivamente la mano al simpático recluta, cumplidos sus deberes militares, su sincero amigo. Don Serio

Vendejo

A las nueve de la mañana del día 17 del corriente, fué bautizada solemnemente en esta Iglesia de San Miguel Arcángel una robusta y hermosa niña, hija del honrado vecino de este pueblo Eloy de la Fuente Peral y de su esposa Teresa Prieto Fuente.

Administró el Santo Sacramento a la neófita, el párroco de dicha Iglesia Sr. Cabo y Palacio, actuando de padrinos los simpáticos jóvenes de esta vecindad José Fuente Prieto y Natividad Gómez Robledo, hermano y tía respectivamente de la recién nacida.

Se impuso a la niña los nombres de Eugenia Consuelo.

Firmaron el acta como testigos el apreciable vecino de esta localidad don Manuel Vélez Gómez y don Nicomedes Vejarde.

Concluida la ceremonia religiosa trasladáronse los invitados a la misma casa de la nueva cristiana, donde les fué servido un espléndido lunch, e infinidad de dulces repartidos por la madrina a todos los niños del pueblo que acompañaron.

—De Valmaseda (Vizcaya), donde se halla sirviendo, ha llegado a este pueblo, a pesar unos días al lado de su familia, el simpático joven del mismo Leoncia Bea-

res y Beares.

Que sea bien venida y les sea grata la estancia.

AL VUELO

Una omisión

Al publicar en nuestro anteúltimo número la lista de los comensales que asistieron al banquete que el Partido conservador del distrito de Cabañónrigadió el día 11 de este mes al jefe provincial don Gabriel Maura y Gamazo, se omitió el nombre de don Alfonso Díaz Cuevas, de Perrozo.

Queda subsanada la omisión, disculpable por lo muy numeroso de la lista.

Han regresado a Santander después de pasar una temporada en Tama la distinguida señora doña María Luisa López Dóriga, viuda de don Mariano de Linares con sus hijos Pepita, Carmen y Enrique, y su hermana la simpática señorita Carmen López Dóriga.

También han regresado a la capital de la Provincia después de haber pasado unos días en esta villa don Indalecio de la Torre con su apreciable familia.

Han llegado de Torrelavega nuestro amigo don Sebastian Hualgo con su distinguida esposa y su hermosa niña, con objeto de pasar unos días al lado de sus próximos parientes doña Rosa doña Joaquina y don Santiago Hidalgo. Sean bienvenidos.

El miércoles último falleció en Baró el niño José Gómez Enterría y Pujol hijo de nuestro estimado amigo don José Gómez Enterría.

Su entierro fué una manifestación de duelo, en la que de todos labios brotaban las frases de sentimiento por tan irreparable pérdida, y todos los ojos empañados por el llanto contemplaron con avidez por última vez el cadáver que cubierto de flores, encerrado en blanco stand volvía con la sonrisa en los labios al seno de la madre universal.

Nuestro pésame más sincero para los atribulados padres, para su tío nuestro amigo don Bernardo, para toda la familia que bajo el peso de tan rudo golpe gime.

A la avanzada edad de 67 años falleció en esta villa el miércoles de esta semana la estimada señora doña Vicenta Díez. D. E. P.

El día 21 del actual fueron bautizados en la Iglesia parroquial de Argüébanes, por el digno párroco don Máximo Noriega un niño hijo de don Domingo Pelea y doña Juana Muñiz, a quien se pusieron los nombres de Eloy Francisco y una niña hija de don Maximino González y doña Macaria González, que recibió los nombres de Francisca Isidora, apadrinaron a ambos neófitos don Isidro Pelea y su apreciable esposa doña María Luisa Real de Pelea. A todos enviamos nuestra enhorabuena.

Se hallan a disposición de los señores Maestros del partido de Potes las obras contenidas en la Caja número 8 de la Biblioteca Escolar Circulante enviada por la Dirección General de 1.ª enseñanza.

Para el pedido de libros, tanto de la sección de Maestros como de la de niños, diríjanse al señor Maestro de la Escuela Nacional de Frama don Santiago Gil, encargado por la Inspección provincial de dicha Biblioteca.

Véanse con detenimiento las Instrucciones consignadas en los catálogos remitidos por el encargado a todos los señores; Mas para el buen régimen y funcionamiento de la Biblioteca.